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有關研究訂立基因改造食物標籤制度的有關研究訂立基因改造食物標籤制度的有關研究訂立基因改造食物標籤制度的有關研究訂立基因改造食物標籤制度的

進度報告進度報告進度報告進度報告

背景背景背景背景

㆓零零零年㆒月五日，環境食物局局長在有關基因改造食物標籤制

度的動議辯論㆗表示，政府會就基因改造食物加強公眾教育，並探討本

港訂立基因改造食物標籤制度的可行性。㆓零零零年㆔月，政府就這方

面的進展向立法會提交㆗期報告。

2. 本文件匯報政府其後所採取的跟進行動及工作進度，並概述我們的

工作計劃。

工作進度工作進度工作進度工作進度

公眾教育公眾教育公眾教育公眾教育

3. 為了向市民提供有關基因改造食物全面正確的資料，我們推行了以

㆘的公眾教育計劃，包括：—

互聯網

我 們 在 食 物 環 境 衞 生 署 的 網 站 設 立 了 基 因 改 造 食 物 專 頁 (網 址 ：

http: / / info.gov.hk/fehd/safefood/gmf/ index1c.html)，就基因改造技術、基

因改造食物的安全性、基因改造食物在環境及其他方面引起的關注，以

及國際間有關基因改造食物的標籤規管，提供資料。我們會定期更新網

頁的內容，以配合最新發展。網頁內設有「意見㆝㆞」㆒欄，收集瀏覽

㆟士關於基因改造食物及政府的公眾教育工作的意見。

查詢熱線

食物環境衞生署的 24 小時熱線 (電話號碼：2868 0000)亦存錄了㆖述基因

改造食物的資料，以供公眾查詢。
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資料單張

我們印製了兩款資料單張，通過各區民政事務處、食物環境衞生署各分

區辦事處、各大公共屋邨、公共圖書館、超級市塲等途徑廣泛派發。第

㆒款單張簡介何謂基因改造食物，包括基因轉殖採用的生物科技工序、

研製基因改造食物的背景，以及常見基因改造食物的特點等。第㆓款資

料單張集㆗介紹基因改造食物的安全性及各國採用的標籤方法。有關單

張隨本文件夾附。

報刊

為了加強向市民宣傳我們的工作，我們於基因改造食物網頁啟用時召開

記者招待會，並邀請傳媒出席㆘述的公眾研討會。這些活動均獲得報刊

廣泛的報導。我們又撰寫了㆒些文章，在報章㆖刊登。

公眾諮詢公眾諮詢公眾諮詢公眾諮詢

4. 我們舉辦了兩次關於基因食物的公眾研討會，藉以：

(a) 讓市民對基因改造食物有更全面的認識；

(b) 讓各有關㆟士，包括專業㆟士、食物業㆟士及消費者參與討論，

就基因改造食物的安全問題和標籤制度交換資料和意見；及

(c) 收集公眾對基因改造食物規管架構的意見。

第㆒次公眾研討會  — 「基因改造食物安全問題」

5. 該研討會於今年㆔月㆔十㆒日舉行，主題是「基因改造食物安全問

題」。總括而言，學術界的講者認為現代生物科技 (包括生產基因改造食

物 )為㆟類帶來好處，而環保團體的代表則關注到有關科技對環境的影

響。此外，出席研討會的㆟士大都同意現時並無科學證據顯示，市面出

售的基因改造食物不宜供㆟類食用。有關這次研討會的摘要報告載於附

件 A。討論內容的紀錄亦已存放食環署基因改造食物的網頁 (網址：

http: / / info.gov.hk/fehd/safefood/gmf/ index1c.html)。
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第㆓次公眾研討會  — 「基因改造食物標籤制度」

6. 第㆓次研討會於今年五月㆕日舉行，主題是「基因改造食物標籤制

度」。總括而言，學術界的講者認為如基因改造食物與其原來品種在營

養價值、毒性、過敏性質等特質有差異，便應加㆖標籤；部分環保團體

則主張所有基因改造食物均須強制加㆖標籤；消費者委員會支持能滿足

消費者的知情權的標籤制度；食物業的代表則建議任何強制性的標籤規

定均應分階段實施，而首先應推行自願摽籤制度。大部分與會㆟士都認

為應對基因改造食物實施某種形式的標籤制度。有關這次研討會的摘要

報告載於附件 B。我們現正整理討論內容的紀錄，並會於六月㆗把紀錄

㆖存到食物環境衞生署基因改造食物的網頁。

參考國際經驗參考國際經驗參考國際經驗參考國際經驗

7. 在食物生產方面應用生物科技的發展日新月異，基因改造食物對世界

各國政府及規管機構來說都是㆒項挑戰。我們研究各國的經驗所得，不同

國家採用不同的方法規管基因改造食物，而有關的措施亦在不斷演變㆗。

㆘文概述各國目前對基因食物的主要規管方法。

美國和加拿大

8. 在美國和加拿大，如果基因改造食物與原來品種並不實質等同，則必

須附加標籤。實質等同的概念已獲世界衞生組織和聯合國糧食及農業組織

認可，作為評估基因改造食物是否安全的根據。根據這個概念，如果基因

改造食物在營養價值、毒性和過敏性質方面與原來品種相同，則視為與原

來品種同樣安全。

9. 美國和加拿大認為，讓消費者知悉食品可能對健康造成的不良影響（例

如毒性、過敏原等），比提供其他資料（例如製造產品涉及的技術）更重

要。因此，如果基因改造食物的特質有別於原來品種，才須加㆖標籤。

10. 除了規定與原來品種並不實質等同的基因改造食物必須加㆖標籤外，

美加兩國亦正制訂自願性基因改造食物標籤的指引，讓有意為這類食物加

㆖標籤的製造商有所遵循。
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歐盟國家

11. 另㆒方面，歐盟國家則通過由今年㆕月開始，所有含逾百分之㆒基因

改造物質的食品均須加㆖標籤。設定百分之㆒的閾限值是基於執法方面的

實際考慮，例如現有測試方法的準確性、運送過程㆗意外混入基因改造物

質的情況等。

12. 歐盟規定所有基因改造食物均須加㆖標籤，其背後的理念是食物標籤

不應只注重於食品的特質，而應擴大至包括生產加工等的整個食品製造過

程。由於某些㆟關注到基因改造食物生產過程㆗涉及的道德、社會或環境

問題，歐盟國家認為基因食物是否標籤應顧及這些消費者的知情權。所以，

所有基因改造食物均須加㆖標籤，不論它們是否與原來品種等同。

澳洲和紐西蘭

13. 在澳洲和紐西蘭，於㆒九九九年五月開始生效的現行法例規定與原來

品種並不實質等同的基因改造食物，才須加㆖標籤。最近，澳洲和紐西蘭

的聯合食物管理當局決定把附加標籤的規定擴展至所有基因改造食物。為

此，當局在今年㆒月草擬並公布了有關全面標籤的規定和指引，諮詢公眾；

同時亦進行顧問研究，評估實施㆖述建議對成本的影響。兩國現正就是否

及如何推行基因改造食物全面標籤制度進行研究。

日本

14. 日本已草擬法例，規定由明年㆕月起， 5 類農產品 (包括大豆、粟米、

馬鈴薯、油菜籽和棉籽 )和 28 種加工食品㆗如含基因改造成分，須加㆖標

籤。關於該 28 種指定加工食品，如果其含量最高的㆔種成分，其㆗㆒種經

基因改造而該成分佔食品總重量 5%或以㆖，該種食品便須加㆖標籤。日本

選擇採用這種選擇性的標籤制度，主要是基於實際運作㆖的考慮，如是否

具備妥善的化驗方法測試有關的基因改造物質。

南韓

15. 南韓已宣布，基因改造的粟米、大豆和豆芽及其加工食品須強制生

加㆖標籤。由明年 3 月起，若含有 5%或以㆖基因改造物質，即須標籤；

而由明年 7 月起，有關的加工食品，亦須加㆖標籤。
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其他國家

16. 很多亞洲㆞區也和香港㆒樣，正在考慮會否及如何訂立有關基因改

造食物的標籤制度。

出席國際會議出席國際會議出席國際會議出席國際會議

17. 現時，國際間並未就基因改造食物的規管方式達成共識。食品法典

委員會 1現正就基因改造食物的標籤制度制訂標準及指引。我們曾在今年

㆔月及五月出席兩個有關會議，席㆖就透過生物科技所生產食物的標籤

制度建議擬稿進行討論。擬稿包括兩個方案：方案㆒基本㆖跟隨現時美

國的標籤規定，即只有那些與原來品種並非實質等同的基因改造食物才

須加附標籤；方案㆓則基本㆖跟隨歐盟現時的方法，即所有含超過某個

閾限值的基因改造食物，均須加附標籤。

18. 食品法典委員會日後的工作，是縮減兩個方案的分歧，最終制定能

合併兩個方案並獲各成員國接納的建議。由於涉及的問題非常複雜，有

關工作預期不會在㆓零零㆔年前完成。

未來路向未來路向未來路向未來路向

19.  我們在未來 6 個月研究應否在本港設立基因食物標籤制度時，會有

以㆘的重點：

(a) 更詳細的研究現時各國所採用的不同的標籤制度的好壞，特別

是這些制度是否適合香港的情況和需要；

(b) 繼續密切留意國際間在這方面的發展，包括對基因改造食物採

取的任何新規管措施，以及食品法典委員會就基因改造食物標

籤制度制定國際標準的進展；

(c) 就其他標籤方案 (如 “不含基因改造成分 ”標籤、自願標籤制度 )

的可行性與本㆞食物業㆟士展開討論；

                                                
1 聯合國轄㆘食品法典委員會獲世界衞生組織、糧食及農業組織和世界貿易組織承認為釐定與食物

有關標準的國際機構。
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(d) 與政府化驗所聯合拓展測試方面的技術，為實施和執行任何基

因改造食物標籤制度作好準備；及

(e) 研究本港私營化驗所在測試基因改造物質方面的能力，並探討

與這些化驗所合作的可能。由於㆒旦實施基因改造食物標籤制

度，本港的私營化驗所可為本港食物業提供有關服務，因此評

估這些化驗所的能力，實為切合時宜。

20. 我們的目標是在今年最後㆒季完成㆖述的研究，並於今年年底或明

年年初推出㆒個基因食物標籤的未來路向的建議作公眾諮詢。我們亦會

就未來的路向諮詢立法會有關的事務委員會和食物環境衞生諮詢委員

會。

環境食物局

食物環境衞生署

㆓零零零年五月
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附件 A

有關基因改造食物安全問題的公眾研討會報告

（研討會 (一 )）

目的目的目的目的

本文件就食物環境衞生署舉辦的第㆒次基因改造食物公眾研討會作

簡報。

研討會的形式研討會的形式研討會的形式研討會的形式

2. 研討會的主題是基因改造食物的安全問題。這次研討會於㆓零零零

年㆔月㆔十㆒日在香港科學館演講廳舉行，內容分兩部分：第㆒部分是

講者作專題探討；第㆓部分是公開討論。研討會為時約㆔個半小時，以

廣東話進行，由大會提供英文即時傳譯服務。

3. 會㆖有五名講者就基因改造食物的安全問題發言，他們分別是香港

醫學會、綠色和平、本港學術界和政府當局的代表。約有 260 名㆟士出

席是次研討會，入座率高達演講廳座位九成以㆖。與會㆟士來自不同界

別，包括醫療界、學術界、食物業、環保團體、消費者委員會、區議會、

各駐港領事館及㆒般市民。

收集到的意見收集到的意見收集到的意見收集到的意見

4. 與會者在研討會㆖發表的所有意見已詳細記錄，並已存於互聯網，

網址： http: / / info.gov.hk/fehd/safefood/gmf/ index1c.html。以㆘是講者和

出席㆟士所發表意見的摘要。

講者的意見講者的意見講者的意見講者的意見

5. 來自本港大專院校的兩位學者辛世文教授和王仕㆗教授認為，基因

改造食物與其原來品種同樣安全。同時，基因轉殖可提高農作物的產量、

增加食物的營養價值和減少除害劑的使用等，因而為㆟類帶來好處。

6. 香港醫學會代表勞永樂醫生認為，現時並沒有醫學證據顯示基因改

造食物會即時對㆟類健康產生不良影響。不過，他關注到基因改造技術

可能會誤把過敏原引入食物內，而基因改造食物對㆟類健康的長遠影響

亦值得繼續研究。
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7. 綠色和平代表盧思聘先生非常關注基因改造技術可能對環境構成的

威脅，例如可能會導致超級雜草或超級害蟲的出現、損害生物多樣化、

擾亂生態等。因此，他建議全面禁售基因改造食物。

8. 食物環境衞生署代表何玉賢醫生討論有關基因改造食物的安全評

估，以及規管基因改造食物的可行措施。

出席㆟士的意見出席㆟士的意見出席㆟士的意見出席㆟士的意見

9. 出席研討會的㆟士大都認為，目前在市面出售的基因改造食物可供

㆟類安全食用。他們認為透過公眾教育及公開討論，有助加深市民對基

因改造食物安全問題的了解。

10. ㆒些出席㆟士關注到基因改造食物對環境的影響。部分㆟士建議當

局在制定基因改造食物的規管架構時，除考慮食物安全問題外，亦應考

慮社會㆟士是否接受有關風險等因素。

食物環境衞生署

㆓零零零年五月
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附件 B

有關基因改造食物標籤制度的公眾研討會報告

（研討會 (二 )）

目的目的目的目的

本文件就食物環境衞生署舉辦的第㆓次基因改造食物公眾研討會作

簡報。

研討會的形式研討會的形式研討會的形式研討會的形式

2. 研討會的主題是基因改造食物標籤制度。這次研討會於㆓零零零年

五月㆕日在香港科學館演講廳舉行，內容分㆔部分：第㆒部分是講者作

專題探討；第㆓部分是座談討論，第㆔部分是公開討論。研討會為時約

㆔個半小時，以廣東話進行，由大會提供英文即時傳譯服務。

3. 會㆖有六名講者就基因改造食物標籤制度發言，他們分別是香港食

品委員會、消費者委員會、綠色和平、本港學術界和政府當局的代表。

約有 280 名㆟士出席是次研討會，入座率高達演講廳座位九成以㆖。與

會㆟士來自不同界別，包括醫療界、學術界、食物業、環保團體、消費

者團體、區議會、食物及環境衞生諮詢委員會、各駐港領事館及㆒般市

民。

收集到的意見收集到的意見收集到的意見收集到的意見

4. 與會者在研討會㆖發表的所有意見已詳細記錄，並將於六月㆗前㆖

存於互聯網，網址： http: / / info.gov.hk/fehd/safefood/  gmf/ index1c.html。

以㆘是講者和出席㆟士所發表意見的摘要。

作專題探討的講者的意見作專題探討的講者的意見作專題探討的講者的意見作專題探討的講者的意見

5. 來自本港大專院校的兩位學者辛世文教授和王仕㆗博士關注到標籤

制度對食物成本的影響，並指出測試食物有否含基因改造物質的方法有

其局限和不足之處。因此，他們對所有基因改造食物均須加㆖標籤的規

定持保留態度。辛教授建議當基因改造食物 (1)與其原來品種的成分和營

養價值實質㆖已有不同；或 (2)含過敏原；或 (3)含動物基因時，便須加㆖

標籤。



-  10  -

[b2253c04.doc, revised on 8/6/00 7:41 PM]

6. 綠色和平代表盧思聘先生關注到基因改造農作物可能會對環境造成

的影響，以及消費者的知情權。因此，他贊成所有基因改造食物均須加

㆖標籤。

7. 消費者委員會代表鄭躍年先生表示支持實施㆒個可以讓消費者作出

知情選擇的標籤制度。他相信推行強制性標籤制度後，測試基因改造食

物的成本會逐步降低。

8. 食物業代表李廣林先生贊成基因改造食物須加㆖標籤。不過，他建

議政府分階段推行強制性標籤制度，而期間業界可為基因改造食物實行

自願性標籤。

9. 食物環境衞生署代表何玉賢醫生闡述國際間在基因改造食物標籤規

定方面的做法，以及訂立基因改造食物標籤制度時須考慮的因素。

出席㆟士的意見出席㆟士的意見出席㆟士的意見出席㆟士的意見

10. 出席研討會的㆟士大都認為本港應推行基因改造食物標籤制度，以

讓消費者作出知情的選擇。不過，對於究竟應採用哪種標籤方法則意見

紛紜。部分㆟士贊成採用選擇性標籤制度，其他㆟士則認為所有基因改

造食物均須加㆖標籤。

11. ㆒些出席㆟士關注到測試基因改造食物及為食物加附標籤所涉及的

成本問題，他們恐怕如所有基因改造食物均須加㆖標籤會迫使部分㆗、

小型食品公司倒閉。此外，㆒些食物業代表亦擔心基因改造食物的標籤

制度，會對食物進出口貿易構成技術性障礙。

食物環境衞生署

㆓零零零年五月


























